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提问者 蒲楠楠 回答者 杨雪峰

■有问必答

提问： 咨询管理公司职工 蒲楠楠
回答： 市总工会法律服务中心 杨雪峰

□本报记者 王香阑

单位让我回家待岗后
却被辞退怎么办？

听工会工作者谈
工会可以为职工做些什么？

郭伯民： 丰台方庄地区总工会副主席
晏 杰： 丰台卢沟桥街道工会服务站副站长
王 敏： 丰台科技园区工会服务站副站长
张冬全： 丰台长辛店镇总工会工会专职工作者

面对职工各种各样的需求，工会工作者的压力也
是与日俱增，工会到底可以为职工做些什么？ 不久前，
几位来自丰台区的工会工作者坐到一起， 聊起了各自
的工作心得。

【边聊边论】

被访者：徐建华 记者：余翠平

□本报记者 余翠平 文/摄

工会要为职工维权
并帮企业排忧解难

郭伯民： 在我看来， 让职工
有活儿干， 同时还可以为职工维
权， 并能够为企业排忧解难， 是
当好职工娘家人的重要前提。

2014年8月初的一天， 在QQ
群上， 我看到了金汉斯方庄店工
会主席王暖存回复朋友的一则信
息： “我们店关门了， 哪天聚都
可以。” 我立即给他回信息与他
沟通， 原来， 控股方悄然变为外
资之后， 金汉斯突然关闭全国一
线和主要二线城市四十多家门
店， 此举引爆了包括管理人员在
内的金汉斯员工与控股方之间一
场难以收场的对峙。

8月6日凌晨2点， 金汉斯北
京方庄店、 西直门店， 几乎同时
出现的一群黑衣人， 让这家烤肉
连锁店的内部矛盾再一次升级。
自称律师者手拿文件告知两家店
的员工， 方庄店店长王彦军、 西
直门店店长毕晓海均被公司免除
职务。 这两个店长都曾是方庄店
的店长， 包括之前被辞的店长徐
刚。 我们又进一步了解到， 三位
店长都曾为维护职工的利益做出
过努力， 特别是徐刚， 一直坚持
按期发放员工的工资提成和奖
金， 公司反而认为他工作不得力
而被买断辞职。 当时金汉斯的员
工长达9个月没有拿到提成和奖
金， 每月只有基本工资。

我们还了解到， 目前员工之
所以会出现恐慌情绪， 不只是因
为面临随时失业的风险， 还因为
此前员工们的补偿金、 工资待遇
等问题没有得到妥善解决。 甚至
有几家店联同宿舍一起被封了
门， 员工食宿困难的情况下， 只
好放弃权利自谋出路。

了解事情原委后， 我们方庄
工会主动介入， 金汉斯几家店联
合向朝阳区劳动仲裁申请复议，
在此期间， 根据事态的发展， 我
们又给他们请了法律援助的律
师， 在等待期间， 我们的76个员
工， 有十几个人守店， 还有个别
在方庄周围找了临时工作养家，
其余的员工， 都被安排在原店老
板自己开的木樨园的店里工作，
等待仲裁结果。

后来外资方老板跑回美国，
仲裁被迫中止。 但另一个官司，
原金汉斯唯一的中方股东高峰在
美国胜诉 ， 把方庄店判给了高
峰， 于是方庄店很快开门营业，
我们的员工有20多人陆续回来工
作了， 由于店里财产保存完好，
连一双筷子都不用买， 现在已经
营业。 而其他的店已不复存在，
财产被变卖， 房子被物业收回，
人都不知去向。 整个过程在工会
的指导、 安排下按部就班， 有序
进行， 用金汉斯工会主席王暖存
的话来说就是： “他们没有工会
的店老羡慕咱们了， 咱有工会，
员工就有主心骨， 我们说话就底
气足。”

工会要为职工提供
学习提升的机会

张冬全： 我认为， 工会要做
的是为职工提供学习、 提升的机
会， 能让职工感受到工会组织的
温暖。

经过我们近两个多月的不懈
努力， 长辛店镇总工会 “首都农
民工大学生助推计划” 终于在4
月19日正式开班了， 如今职工学
习已经一个多月 ， 大家反响不
错， 通过首都农民工大学生助推
计划， 我们辖区内60名具有农业
户口并符合招生条件的在职职工
通过了入学考试， 成为长辛店镇
总工会首届春季开放大学物业管
理班的学员。

该班也得到了市总工会和丰
台区总工会的大力支持， 学员普
遍关心的学费由工会承担大半，
学员在通过考试的情况下， 只需
要千元就可圆大学梦。

晏杰： 所谓的娘家人， 就是
一定要帮扶困难职工， 要为困难
职工家庭分忧解难， 俗话说， 患
难才能见真情嘛， 现在职工马师
傅一家逢人就说工会的好， 这让
我们很有成就感。

马师傅一家三口， 妻子患有
严重的颈椎病不能工作也不能照
看孩子， 全家的重担都在马师傅
一人身上， 由于妻子看病需要大
量资金 ， 所以没有能力交托儿
费， 通过下基层走访， 工会得知

此事后联系相关部门， 最终帮助
马师傅找到免费的幼儿园， 马师
傅终于可以踏踏实实去上班了。

工会可通过工资协
商让职工安心工作

王敏： 你们说的都挺好， 不
过在我看来， 工会想当好职工的
娘家人， 开展好工资集体协商 ，
让职工工作起来放心、 安心， 也
是重要途径之一。

就拿我们园区来说吧， 北京
世纪东方国铁科技股份有限公司
工会成立于2011年 ,属于百人以
上企业， 也是我们园区百人以上
企业签订集体合同、 工资专项协
议的最后一家。 企业当初成立工
会主要是因为要上市， 没有其他
诉求， 所以后续的集体合同、 工
资协商协议签订工作跟进， 就显
得很谨慎。

我们对这个企业多次沟通、
走访， 始终没有结果。 为了打消
企业顾虑， 最后我们工会主席率
领北京市专职工资协商指导员、
工会工作人员上门， 为企业当场
答疑。 企业也派出了工会主席、
法律顾问、 人事部经理， 最终双
方坐到一起， 我们对政策进行了
宣讲， 根据企业提出的问题一一
作答， 并且逐条讲解集体合同和
工资专项协议内容， 我们的耐心
和诚心让企业打消了顾虑， 最终
这个百人企业圆满完成集体合同
和工资专项协议的签订。

蒲楠楠： 我今年34岁， 4年
多前被一家股份制的咨询管理公
司聘用， 入职时单位跟我签订了
劳动合同， 并为我缴纳了社会保
险。 2014年6月， 公司领导找我
谈话， 说一股东另外成立的一家
培训公司缺人， 让我暂时过去帮
忙， 我便答应了。 此后， 我每月
工资和奖金由培训公司支付， 社
保还由原单位缴纳 。 今年3月 ，

培训公司让我回原单位上班， 可
我回来后， 现任领导表示目前没
有空岗， 让我先回家休息一段时
间等通知再去上班， 按北京市最
低工资标准给我发薪水， 并已支
付了2015年3月和4月的工资。 但
从5月起 ， 公司未再支付工资 ，
表示我长期不上班按自动离职处
理， 而且领导不承认曾说过让我
回家休息等内容的话， 我当时没

录音所以现在没证据， 手里也没
有任何文字方面的证据证明是单
位让我暂时回家待岗的， 请问我
该怎么办？ 补充一下， 我的劳动
合同是2015年12月31日到期。

杨雪峰： 您好， 建议您尽快
到劳动合同履行地或用人单位所
在地的劳动人事争议仲裁委员会
申请仲裁， 以维护自身的合法权

益。 如果您是京卡·互助服务卡
持卡职工， 可以向我中心申请免
费法律代书。 如果您符合法律援
助条件， 可以向我中心申请免费
法律援助。

培训和读书是让职工综合素
质提升的重要途径 。 5月15日 ，
丰台花乡地区总工会为全乡工会
信息员进行了信息写作和摄影的
培训， 除了培训， 花乡的职工书
屋也特别受职工欢迎， 他们是怎
么做的？ 为此， 本报记者采访了
丰台花乡地区总工会工会专职工
作者徐建华。

记者： 花乡工会信息员培训
具体是怎样的？

徐建华： 我们培训的信息员
主要来自15个村、 花乡总公司以
及直属单位的职工， 培训进行了
1天， 包括半天的摄影培训和半
天的信息写作培训。 在实际工作
中， 我们发现各村信息员在工会
信息写作上存在问题， 就希望通
过培训的方式， 让他们掌握工会
信息写作的方法和要领。

有学员表示， 通过培训， 看
到了自己的不足， 意识到要成为
合格的信息员， 具备敏锐新闻嗅
觉 ， 必须多写 、 多看 、 勤于积
累。 这让我们很有成就感。

点评： 通过培训， 信息员既
学到了写作信息的技巧， 又拓宽
了思路， 对提升写作能力很有帮
助。 此外， 通过培训， 各村信息
员增强了工会信息写作的技能，
从而能更好宣传、 推动村工会各
项工作的开展。

记者： 丰台花乡工会的职工
书屋经过几个月的前期准备， 4
月9日正式向大家开放。 如今开
放1个多月了， 职工反映如何？

徐建华： 职工反映很好。 现
有的近4000册图书中， 大部分是
青年职工喜欢的流行小说， 还有
名人传记、 电脑工具书、 养生保
健、 文史哲类书籍。

我们把各类图书录入电脑，
给每一本图书都编了码， 按照种
类分别码放整齐。 只要读者想查
哪一本书， 我们就立即能从电子
书库中找出来。

为了营造温馨的读书环境，
我们利用书柜最上层摆放了五颜
六色的小盆景、 小摆件。 在每天
来书屋阅览的员工中， 中老年人
喜欢保健、 古典小说、 青年员工
更喜欢流行小说、 名人传记， 已
婚女职工喜欢美容、 育儿、 食谱
类书籍。 我们利用每个工作日的
中午安排开放2小时， 至今已经
接待了522人次的职工。

大家在 “职工书屋” 读书浏
览之余， 还可以下象棋、 围棋、
跳棋、 扑克。 接受职工的建议，
我们近期又在职工看书的同时，
播放一些舒缓的轻音乐， 有的职
工愿意把图书借走带回家， 我们
就做好相关登记手续。

点评： 花乡工会正在努力把
书屋办成开启职工智慧， 激发职
工创造力， 丰富职工业余生活的
精神园地， 职工在这里， 既能感
受到 “家” 一般的放松和温馨，
又能在读书学习中不断提升自我
的综合素质。

如何帮职工
提升综合素质？


